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新竹縣政府地方創生計畫會議 

會議紀錄 

壹、 會議時間：108年 7月 30日(星期二)下午 1時 30分 

貳、 開會地點：本府前棟二樓簡報室 

參、 主持人：陳副縣長見賢                    記錄：黃瀞瑩 

肆、 主持人致詞：略 

伍、 出（列）席人員：如簽到簿 

陸、 業務單位報告：略 

柒、 討論事項 

案由：有關峨眉鄉公所地方創生計畫，提請討論。 

說明：請峨眉鄉公所簡報，再請各委員表示意見。 

委員意見：一、梁大慶委員之意見： 

(一) 貴單位共提出 6項子計畫，建議補充總架構圖，並列表說

明各項子計畫對應的中央部會計畫，及需要各部會投注多

少經費。 

(二) 6項子計畫中以「快速有機肥製造(循環經濟)」計畫為最

佳，請說明企業目前有多少資金、土地、人員，目前遭遇

的困難，及缺少哪個部分需要政府投資。 

(三) 有關計畫書第 47頁，有機廢棄資材第一年可產生有機肥共

1,845噸，建請說明該產量能服務到多少區域（全縣或全峨

眉鄉）。 

(四) 有關「主題區&聯銷中心」計畫，請說明成立緣由，以增強

該計畫之正當性。 

(五) 有關「社區物業管理-共同設施管理/分散式旅館(共享經

濟)」計畫，可參考大陸萬家旅遊社的規劃方式。另請在現

行法規下做未來規劃，較具有可行性，並請說明需要政府

提供何種協助。 

(六) 有關計畫書第 61頁，「How客吧-創客基地」內容過於單薄，

建議加強說明目前進度、未來規劃及需要政府協助的部分。 

(七) 有關計畫書第 63頁，「跨域整合行銷(數位與體驗經濟)」

計畫的內容不夠聚焦，建議規劃辦理一項年度行銷活動即

可。 

(八) 五峰鄉公所計畫書第 33頁，有張「宜居、宜家、宜生」連

結各項子計畫的簡圖，建議峨眉鄉公所可以參考。 

二、陳偉誠委員之意見： 
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(一) 地方創生政策的目標在於創造在地就業機會後，讓人口回

流，各項計畫應回頭檢視是否符合該精神。 

(二) 推動地方創生的同時，政府及公所也應該協助完善地方的

醫療及教育資源，才能吸引人口回流。 

(三) 建議政府協助盤點地方 DNA，協助曝光鄉鎮亮點，以吸引對

青農議題有興趣者共同加入峨眉鄉的計畫。 

(四) 新創事業的難度較高，建議從鄉鎮中發展良好的典範企業

著手，進行各項資源媒合，較能吸引青年人口回流。 

(五) 「社區物業管理-共同設施管理/分散式旅館(共享經濟)」

計畫是個不錯的構想，若能將老舊房舍整理後作為民宿或

旅館使用，才有可能進一步探討消防法規或旅館民宿法規。 

(六) 「How客吧-創客基地」計畫對創造在地就業機會，讓人口

回流的預期效益較低，建議從環境教育事業著手較可行。 

三、李猶龍委員之意見： 

(一) 請檢視各項計畫是否符合地方創生政策的概念，是否真的

能達到人口回流的目標。例如「時間銀行與免費生活圈(共

享經濟)」計畫，缺乏刺激性，因為這個計畫是運用互助、

回收再利用的概念，那麼創造的經濟收入就很有限。要創

造夠大的經濟體，才能吸引人口回流，這是很現實的問題，

若無法達到這樣的目標，很難爭取到政府補助。 

(二) 貴單位計畫概念過於理想，且有矛盾之處，例如前面的總

篇章已提到峨眉鄉面臨人口外流、商業活動蕭條等問題，

但卻提出「How客吧-創客基地」的計畫，若該地區的生命

模式沒有建立起來，要如何吸引外面的人才回來做設計? 

(三) 貴單位的計畫，規劃了太多的「服務力」，但「生產力」不

足，請再調整。 

(四) 「社區物業管理-共同設施管理/分散式旅館(共享經濟)」

計畫的構想很好，可將廢棄農舍規劃為有特色的民宿，吸

引遊客入住。 

四、邱世昌委員之意見： 

(一) 有關「快速有機肥製造(循環經濟)」計畫，因布袋蓮及豬/

牛/雞糞的性質並非「有機」，是否能製成有機肥，有待商

榷。 

(二) 如有農地變更相關事項，可洽縣府農業處提供協助。 

(三) 峨眉鄉盛產桶柑，可發展柑橘加工廠或觀光工廠，即可增

加在地就業機會。 

(四) 峨眉鄉擁有豐富的地景，例如十二寮休閒農業區及天恩彌

勒佛等，建議可於休閒農業區設置休閒農場，可吸引青年

回鄉從事農業文創事業。 
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案由：有關五峰鄉公所地方創生計畫，提請討論。 

說明：請五峰鄉公所簡報，再請各委員表示意見。 

委員意見：一、梁大慶委員之意見： 

(一) 計畫書第 33頁，有關「事業一：雅麥石生部落&幸福五峰

珍珠項鍊旅遊線」，經營單位為竹林養生村合作社，但計畫

書後面卻未再提及養生村的概念，僅發展為一條旅遊線，

有點可惜。如果執行單位為養生村合作社，也許初步規畫

可先做假日民宿，未來再逐步發展為養生基地。 

(二) 計畫書第 41頁，費用分攤表建議再增加「配比」欄位，以

呈現國家發展委員會及民間自行投資各佔多少百分比。 

(三) 計畫書第 47頁，相關子計畫的經費來源過於倚重農委會及

原民會，建議再思考是否亦可向其他部會申請補助。 

(四) 計畫書第 49頁，有關「事業三：『民清』原音教育-國際藝

文特區」，建議增加說明力度，例如可列出已在原住民音樂

教育推廣協會服務的五峰鄉子弟，能回饋地方的事務為

何，是否有得獎紀錄等。另外也可補充說明到各個學校推

廣原住民族音樂的情形，或與周邊大學（例如明新科技大

學）合作辦理音樂展等。 

(五) 請評估鄉內閒置土地，共活化了幾公頃。 

二、陳偉誠委員之意見： 

(一) 五峰鄉是新竹縣人口最少的高山鄉鎮，此項是劣勢，也可

以是優勢，因為環境污染最少。建議於計畫書中多放五峰

鄉風景優美的圖片。 

(二) 有關「事業一：雅麥石生部落&幸福五峰珍珠項鍊旅遊線」，

建議加強網路行銷面向。 

(三) 計畫書第 49頁提到目前五峰鄉農牧閒置土地近 95%，建議

可從制度面改善，例如鄉公所可以契作方式，開放讓實驗

單位或有興趣的青年申請土地，種植可提煉精油的植物。 

(四) 閒置土地活化後，例如種植農作物或山產，其產品銷售方

式可透過網路電子商務的力量，外銷到其他縣市，以提高

在地居民收益。 

(五) 建議山區旅遊的交通接駁工具可讓民間經營，並開放讓民

眾網路預約入山旅遊，藉此提高觀光效益。 

案由：有關尖石鄉公所地方創生計畫，提請討論。 

說明：請尖石鄉公所簡報，再請各委員表示意見。 

委員意見：一、梁大慶委員之意見： 

(一) 計畫書第 23頁，實質計畫的第一項為「農業計畫」，名稱

不夠明確，建議直接將「新竹縣尖石民族生態農業教育農

學園基地」作為計畫名稱。另將 powerpoint直接作為計畫
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書內容較為不妥，請再充實該部分內容，建議寫出將與哪

些單位合作，較有說服力。 

(二) 計畫書第 28頁，有列出尖石鄉新興生態農業優於其他農業

之處，建議列出預估產能，及有多少農戶願意使用該農法

生產。 

(三) 計畫書第 33頁，經費概估表的呈現方式，建議參考五峰鄉

的寫法。計畫書第 43頁及第 46頁，經費概算表的呈現方

不一，請統一使用相同格式。 

(四) 計畫書第 45頁，建議增加原鄉合唱團至維也納演出的相關

內容。 

(五) 計畫書第 51頁，有關「大眾運輸多元推升計畫-購車需求

計畫」，較難申請到補助經費，請再斟酌。 

(六) 計畫書第 54頁，「108年市區客運車輛汰舊換新需求申請」

表僅列出中央補助及地方政府自籌金額，請確認客運業者

是否需負擔經費。 

(七) 計畫書第 55頁，有關「基礎建設計畫」部分，建議改以發

展旅遊軸線的方式來作規劃，並將道路改善計畫納入其

中，以提高計畫的完整性及豐富度。 

二、陳偉誠委員之意見： 

(一) 計畫書第 40頁，有關建置新的旅遊 App部分，因貴單位原

有的旅遊粉絲專業經營成效良好，故建議提升及豐富原有

的旅遊粉絲專業即可。 

(二) 計畫書第 42頁，有關「行銷自媒體」部分，建議公所用心

經營 Facebook，因為 Facebook是很好的宣傳管道，可經常

發布活動消息或政府施政績效，讓民眾知道政府做了那些

事情，提高尖石鄉的能見度。 

三、邱世昌委員之意見： 

計畫書第 16頁，提及「新竹縣通過有機農業認證農場約有 40

家，種植面積約達 40多公頃…」，據悉種植面積已達 50多公

頃，請確認後修正相關數據。 

案由：有關北埔鄉公所地方創生計畫，提請討論。 

說明：請北埔鄉公所簡報，再請各委員表示意見。 

委員意見：一、梁大慶委員之意見： 

(一) 貴單位計畫，假使已與部分科技公司或企業接洽，對方也

願意投資，可於計畫書中敘明。另請補充「浪漫臺三線」

相關內容，提高內容豐富度。 

(二) 貴單位各項計畫均有列出「對地方創生 KPI之貢獻」，建議

其他公所可參考此寫法。 

(三) 請補充說明，各項計畫企業已投資多少成本，並於經費預
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估表的備註欄，說明各項計畫對應的部會，及尚需挹注多

少經費。 

(四) 貴單位計畫口號為「智能山城 樂活北埔」，建議限縮「智

能」的概念，並釐清推動的面向是「文化智能」、「教育智

能」、「農業智能」，抑或是「旅遊智能」，較能回應計畫主

軸。 

二、陳偉誠委員之意見： 

(一) 青壯年人口分布於 15至 64歲，分布較廣，各項計畫應考

量青壯年人口的吸入性。 

(二) 計畫書第 30頁，各項計畫對應的中央部會，較少涉及勞動

部，建議調整。 

(三) 貴單位計畫例如「北埔膨風茶產業創生計畫」及「北埔石

柿生活產業創生計畫」，內容大多為公所協助既有產業做原

有技術的傳承及升級，缺少「創生」性質的計畫，與青年

的連結性較低，恐無法吸引青年回流。 

(四) 建議盤點鄉內閒置空間並對外公告，媒合有興趣的青年承

租或認養，作為青年創業的空間。同時運用勞動部補助的

經費，作為青年創業期間之基本薪資。 

捌、 臨時動議：無 

玖、 會議決議： 

一、 各鄉鎮公所提出之各項地方創生計畫，應將對應之中央部會及所需經費

臚列清楚，國家發展委員會才能透過跨部會整合，提供具體的協助。 

二、 建議各鄉鎮發展自己的特色，才能吸引人才回流。例如尖石鄉及五峰鄉

可種植高經濟價值的農作物，創造在地經濟。 

三、 請行政處將本府其他局處之書面意見提供予今日與會的 4個鄉鎮公所

參考。 

壹拾、 散會：下午 5 時 45 分 

 


